



Nicolas Boeglin Naumovic, profesor de Derecho Internacional Público de la Facultad de Derecho

Foto: [Laura Rodríguez Rodríguez](#).

Gaza - Israel

## Voz experta: A propósito del apoyo de Bolivia y de otros Estados a Sudáfrica ante la Corte Internacional de Justicia

Es muy probable que se registren nuevas manifestaciones oficiales de apoyo a la acción sudafricana ante la justicia de La Haya

11 ENE 2024

El pasado 7 de enero del 2024, mediante un [comunicado oficial](#) Bolivia respaldó la demanda interpuesta por Sudáfrica ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ) contra Israel, la cual fue presentada formalmente el pasado 29 de diciembre.

Cabe recordar que tempranamente, Bolivia alzó la voz ante el drama observado en Gaza a partir de la tarde-noche del 7 de octubre: a diferencia de otros Estados de América Latina que también la alzaron [llamando a consulta](#) a sus embajadores, Bolivia optó por romper sus relaciones diplomáticas con Israel el pasado 31 de octubre. El 14 de noviembre del 2023 Belice optó por tomar una medida similar a la de Bolivia (véase [comunicado oficial](#)).

Hemos tenido la oportunidad de [analizar](#) los alcances de esta demanda de Sudáfrica presentada el pasado 29 de diciembre ante la CIJ así como los temores que ha provocado en algunos sectores en Israel y en Estados Unidos.

## La CIJ ante la urgencia absoluta

Presentada la demanda y la solicitud de medidas provisionales el pasado 29 de diciembre por Sudáfrica, la CIJ ordenó el 3 de enero mediante [comunicado oficial](#) la celebración de audiencias orales para los días 11 y 12 de enero del 2024.

Este 10 de enero se detalló cómo se realizarán estas audiencias (véase [comunicado oficial](#) de la CIJ); se tratará de una sola ronda de alegatos, primero Sudáfrica y luego Israel.

Desde ya se evidencia una celeridad absoluta por parte del juez internacional de La Haya, confirmándose la urgencia total ante el drama al que somete Israel a la población civil de Gaza desde la tarde-noche del 7 de octubre del 2023 con sus incesantes bombardeos aéreos.

## Las reacciones oficiales registradas apoyando a Sudáfrica

En un primer momento, la solicitud de Sudáfrica fue saludada por algunos Estados a título individual como por ejemplo [Malasia](#), así como por [Turquía](#) y por [Jordania](#). La iniciativa sudafricana también fue [saludada](#) por la Organización para la Cooperación Islámica (OCI).

El 9 de enero del 2024 se leyó en un medio de prensa de Indonesia (véase [nota](#)) que:

*"Spokesperson for the Indonesian Ministry of Foreign Affairs, Lalu Muhammad Iqbal stated that morally and politically, Indonesia fully supports the lawsuit against Israel".*

Es muy probable que, en esta segunda semana del año 2024, se registren nuevas manifestaciones oficiales de apoyo a la acción sudafricana ante la justicia de La Haya. Una de las últimas registradas es la de Venezuela (véase [comunicado oficial](#) del 9 de enero del 2024).

## El intento de frenar diplomáticamente a Sudáfrica por parte de aparato diplomático israelí

Apenas conocida la gestión, Israel envió instrucciones muy precisas a sus distintas legaciones diplomáticas, en aras de aislar a Sudáfrica: al respecto, esta interesante [nota](#) publicada en *Axíós* el pasado 5 de enero del 2024 detalla las instrucciones recibidas. Una de ellas fue solicitar a los Estados a pronunciarse oficialmente en contra de la demanda sudafricana. ¿Cómo así? Como se lee.

Es de señalar que esta nueva acción de Sudáfrica ante la CIJ ha provocado una honda preocupación en la administración norteamericana, la cual, incluso, se ha sentido obligada a desacreditar la base factual de Sudáfrica en su solicitud al juez internacional de La Haya. Uno de los voceros de la Casa Blanca se expresó de la siguiente manera (véase [comunicado de prensa](#) del 3 de enero) sobre la demanda de Sudáfrica:

*"We find this submission meritless, counterproductive, and completely without any basis in fact whatsoever".*

Para cualquier lector(a) curioso(a), la base factual sobre la que fundamenta Sudáfrica su demanda se puede leer revisando con detenimiento los párrafos del 101 al 107 de la extensa [demanda](#) (84 páginas) interpuesta por Sudáfrica: estos párrafos detallan, una tras otra, las escalofriantes declaraciones oficiales escuchadas en Israel desde la tarde-noche del 7 de octubre del 2023. Estos mismos lectores podrán comprender que, a diferencia de lo expresado por este alto funcionario norteamericano, sobran los elementos fácticos.

## La urgencia, motor de las medidas provisionales solicitadas al juez internacional

El elevado número de víctimas y de personas heridas que se registra con cada nuevo día de bombardeos israelíes sobre la población civil de Gaza es otra base factual inobjetable, justificando una urgencia absoluta ante el juez de la Haya: como se recordará, desde el punto de vista procesal, el verdadero “motor” de las medidas provisionales solicitadas a la CIJ es la urgencia de la situación.

En relación con el calificativo de “*genocidio*”, que pareciera incomodar tanto a algunos sectores cercanos a Israel, tanto dentro como fuera (incluso aquí en Costa Rica), cabe recordar que, desde el 16 de noviembre del 2023, fue un grupo de expertos de Naciones Unidas en materia de derechos humanos el que advirtió en un [comunicado colectivo](#) de un grave riesgo de genocidio en Gaza, al precisar que:

*“We are deeply distressed at the failure of Israel to agree to – and the unwillingness of the international community to press more decisively for – an immediate ceasefire. The failure to urgently implement a ceasefire risks this situation spiralling towards a genocide conducted with 21st century means and methods of warfare,” the experts warned.*

*They also expressed alarm over discernibly genocidal and dehumanising rhetoric coming from senior Israeli government officials, as well as some professional groups and public figures, calling for the “total destruction”, and “erasure” of Gaza, the need to “finish them all” and force Palestinians from the West Bank and east Jerusalem into Jordan. The experts warned that Israel has demonstrated it has the military capacity to implement such criminal intentions”.*

Como ya viene siendo costumbre, este comunicado oficial difundido desde la Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos de Naciones Unidas fue escasamente referenciado en algunos de los principales medios de prensa internacionales: pasó prácticamente desapercibido.

## A modo de conclusión

Los temores de Israel y de Estados Unidos son más que fundados, y, de alguna manera, explican el tipo de gesticulaciones observadas por parte de ambos Estados.

En efecto, una decisión preliminar de la CIJ favorable a Sudáfrica conllevaría consecuencias para ambos Estados: ello fue explicado recientemente por un especialista sudafricano en derecho internacional público en una [entrevista](#) en SABC difundida el pasado 4 de enero, así como en este [artículo](#) publicado por el jurista argentino Luciano Pezzano en el sitio especializado de *EJIL-Talk*, cuya lectura se recomienda.

En la precitada [nota](#) de Axios, publicada este 5 de enero, se lee que Israel ha explicado a sus diplomáticos de todo el mundo que la situación puede acarrear consecuencias de todo tipo para Israel, al precisar que:

*"A ruling by the court could have significant potential implications that are not only in the legal world but have practical bilateral, multilateral, economic, security ramifications".*

No es la primera vez que Sudáfrica acude a la justicia internacional en relación con el drama que se vive en Gaza desde la tarde-noche del 7 de octubre.

En efecto, el pasado 17 de noviembre, Sudáfrica, conjuntamente con 4 otros Estados, entre ellos Bolivia, presentó un *referral* de carácter urgente a otra jurisdicción internacional con sede en La Haya, como es la Corte Penal Internacional (CPI) (véase [texto completo](#)), y que tuvimos también la oportunidad de [analizar](#).

Además, cabe recordar que esta iniciativa de Sudáfrica se añade a otra interpuesta ante la misma CIJ por parte, esta vez, de la Asamblea General de Naciones Unidas, al solicitarle una opinión consultiva sobre la colonización ilegal israelí y sus efectos desde la perspectiva del derecho internacional público: se trata de una [resolución](#) que se votó hace poco más de un año, el 30 de diciembre del 2022, y que contó con una abrumadora mayoría de 87 votos a favor y 26 en contra. Por parte de América Latina, los dos únicos votos en contra fueron los de Guatemala y de Costa Rica.

Item 47 - A/77/400 DR I						
Israeli practices affecting the human rights of the Palestinian people in the Occupied Palestinian Territory, including East						
AFGHANISTAN	✗ CAMEROON	✗ FINLAND	✗ KUWAIT	NEPAL	✗ SAUDI ARABIA	UKRAINE
ALBANIA	✗ CANADA	✗ FRANCE	✗ KYRGYZSTAN	✗ NETHERLANDS	✗ SENEGAL	✗ UNITED ARAB EMIR...
ALGERIA	✗ CENTRAL AFR REP....	✗ GABON	✗ LAO PDR	✗ NEW ZEALAND	✗ SERBIA	✗ UNITED KINGDOM
ANDORRA	✗ CHAD	✗ GAMBIA	✗ LATVIA	✗ NICARAGUA	✗ SEYCHELLES	✗ UNITED REP TANZA...
ANGOLA	✗ CHILE	✗ GEORGIA	✗ LEBANON	✗ NIGER	✗ SIERRA LEONE	✗ UNITED STATES
ANTIGUA-BARBUDA	✗ CHINA	✗ GERMANY	✗ LESOTHO	✗ NIGERIA	✗ SINGAPORE	✗ URUGUAY
ARGENTINA	✗ COLOMBIA	✗ GHANA	✗ LIBERIA	✗ NORTH MACEDONIA	✗ SLOVAKIA	✗ UZBEKISTAN
ARMENIA	✗ COMOROS	✗ GREECE	✗ LIBYA	✗ NORWAY	✗ SLOVENIA	✗ VANUATU
AUSTRALIA	✗ CONGO	✗ GRENADA	✗ LIECHTENSTEIN	✗ OMAN	✗ SOLOMON ISLANDS	✗ VENEZUELA
AUSTRIA	✗ COSTA RICA	✗ GUATEMALA	✗ LITHUANIA	✗ PAKISTAN	✗ SOMALIA	✗ VIET NAM
AZERBAIJAN	✗ COTE D'IVOIRE	✗ GUINEA	✗ LUXEMBOURG	✗ PALAU	✗ SOUTH AFRICA	✗ YEMEN
BAHAMAS	✗ CROATIA	✗ GUINEA-BISSAU	✗ MADAGASCAR	✗ PANAMA	✗ SOUTH SUDAN	✗ ZAMBIA
BAHRAIN	✗ CUBA	✗ GUYANA	✗ MALAWI	✗ PAPUA NEW GUINEA	✗ SPAIN	✗ ZIMBABWE
BANGLADESH	✗ CYPRUS	✗ HAITI	✗ MALAYSIA	✗ PARAGUAY	✗ SRI LANKA	
BARBADOS	✗ CZECHIA	✗ HONDURAS	✗ MALDIVES	✗ PERU	✗ SUDAN	
BELARUS	✗ DEM PR OF KOREA	✗ HUNGARY	✗ MALI	✗ PHILIPPINES	✗ SURINAME	
BELGIUM	✗ DEM REP OF THE CO...	✗ ICELAND	✗ MALTA	✗ POLAND	✗ SWEDEN	
BELIZE	✗ DENMARK	✗ INDIA	✗ MARSHALL ISLANDS	✗ PORTUGAL	✗ SWITZERLAND	
BENIN	✗ DJIBOUTI	✗ INDONESIA	✗ MAURITANIA	✗ QATAR	✗ SYRIAN ARAB REP...	
BHUTAN	✗ DOMINICA	✗ IRAN (ISLAMIC REP...	✗ MAURITIUS	✗ REP OF KOREA	✗ TAJIKISTAN	
BOLIVIA	✗ DOMINICAN REP...	✗ IRAQ	✗ MEXICO	✗ REP OF MOLDOVA	✗ THAILAND	
BOSNIA-HERZEGOVINA	✗ ECUADOR	✗ IRELAND	✗ MICRONESIA (FS)	✗ ROMANIA	✗ TIMOR-LESTE	
BOTSWANA	✗ EGYPT	✗ ISRAEL	✗ MONACO	✗ RUSSIAN FED...	✗ TOGO	
BRAZIL	✗ EL SALVADOR	✗ ITALY	✗ MONGOLIA	✗ RWANDA	✗ TONGA	
BRUNEI DARUSSALAM	✗ EQUATORIAL GUINEA	✗ JAMAICA	✗ MONTENEGRO	✗ SAINT KITTS-NEVIS	✗ TRINIDAD-TOBAGO	
BULGARIA	✗ ERITREA	✗ JAPAN	✗ MOROCCO	✗ SAINT LUCIA	✗ TUNISIA	
BURKINA FASO	✗ ESTONIA	✗ JORDAN	✗ MOZAMBIQUE	✗ SAINT VINCENT-GRE...	✗ TURKIYE	
BURUNDI	✗ ESWATINI	✗ KAZAKHSTAN	✗ MYANMAR	✗ SAMOA	✗ TURKMENISTAN	
CABO VERDE	✗ ETHIOPIA	✗ KENYA	✗ NAMIBIA	✗ SAN MARINO	✗ TUVALU	
CAMBODIA	✗ FUJI	✗ KIRIBATI	✗ NAURU	✗ SAO TOME-PRINCE	✗ UGANDA	

**+** IN FAVOUR:87      **-** AGAINST:26      **✗** ABSTENTION:53

Las audiencias finales en el marco de este procedimiento consultivo tendrán lugar en La Haya el próximo 19 de febrero, según [comunicado](#) por la CIJ.

*Nota del autor: una versión más extensa de este mismo texto está disponible en este [enlace](#).*

¿Desea enviar sus artículos a este espacio?



Los artículos de opinión de *Voz experta UCR* tocan temas de coyuntura en textos de 6 000 a 8 000 caracteres con espacios. La persona autora debe estar activa en su respectiva unidad académica, facilitar su correo institucional y una línea de descripción de sus atestados. Los textos deben dirigirse al correo de la persona de la Sección de Prensa a cargo de cada unidad. En el siguiente enlace, puede consultar los correos electrónicos del personal en periodismo: <https://odi.ucr.ac.cr/prensa.html>

[Nicolas Boeglin Naumovic](#)

**Profesor de Derecho Internacional Público de la Facultad de Derecho**

[nicolas.boeglinnaumovic@ucr.ac.cr](mailto:nicolas.boeglinnaumovic@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [voz experta](#), [voz experta ucr](#), [gaza](#), [israel](#).